

5 de abril de 2007

AU 83/07

Temor de tortura

ZIMBABUE **Edward Dzeka (h)] dirigentes locales de la Unión General de Trabajadores de la Joyce Musoni (m)] Agricultura y las Plantaciones de Zimbabwe**

Los sindicalistas Edward Dzeka y Joyce Musoni se han escondido tras recibir amenazas telefónicas de la policía, que les ha ordenado que se presenten para ser interrogados sobre actividades sindicales "ilegales". Edward Dzeka había sido detenido en septiembre por la policía, que, según informes, lo había sometido a tortura. Amnistía Internacional cree que, de ser detenidos, tanto él como Joyce Musoni correrían grave peligro de que los torturaran.

Edward Dzeka y Joyce Musoni son dirigentes locales de la Unión General de Trabajadores de la Agricultura y las Plantaciones de Zimbabwe (*General Agriculture and Plantations Workers Union of Zimbabwe, GAPWUZ*) en la localidad agropecuaria de Chegutu. Edward Dzeka también es presidente de distrito del Congreso Sindical de Zimbabwe (*Zimbabwe Congress of Trade Unions, ZCTU*). Los dos sindicalistas se escondieron el 3 de abril tras recibir amenazas telefónicas de personas que dijeron ser agentes de la Policía de la República de Zimbabwe (*Zimbabwe Republic Police, ZRP*) y de la Organización Central de Inteligencia (*Central Intelligence Organisation, CIO*). Según los informes, los agentes de la ZRP y la CIO acusaron a los sindicalistas de organizar a los trabajadores de Chegutu y de las explotaciones agropecuarias vecinas para que participaran en una manifestación nacional consistente en no concurrir al lugar de trabajo, planeada por el Congreso Sindical de Zimbabwe para los días 3 y 4 de abril. El 4 de abril, agentes de la ZRP y la CIO se presentaron en la oficina de la GAPWUZ preguntando por el paradero de los dos sindicalistas, y posteriormente fueron a buscar a Edward Dzeka a su casa de Chegutu.

Al parecer, Edward Dzeka y Joyce Musoni conocen a algunos de los agentes de la ZRP y la CIO que los amenazaron. Se cree que estos dos organismos están persiguiendo a los dirigentes sindicales tras la manifestación nacional del 3 y 4 de abril.

Edward Dzeka había sido detenido el 13 de septiembre de 2006 junto con otros 10 sindicalistas por organizar protestas pacíficas en nombre de la ZCTU. De acuerdo con los informes, los 11 sindicalistas fueron torturados por agentes de la ZRP en la comisaría de policía de Chegutu. En esa ocasión fueron acusados formalmente en aplicación de la Ley de Orden Público y Seguridad y quedaron en libertad bajo fianza.

Amnistía Internacional tiene entendido que Edward Dzeka y Joyce Musoni se enfrentan a amenazas únicamente por haber ejercitado sus derechos a la libertad de asociación y reunión organizando una manifestación pacífica en el marco de su trabajo para la GAPWUZ y el ZCTU. Los derechos a la libertad de asociación y reunión están garantizados en el capítulo 21 de la Constitución de Zimbabwe, los artículos 10 y 11 de la Carta Africana de Derechos Humanos y de los Pueblos y el artículo 22 del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, en el que Zimbabwe es Estado Parte.

INFORMACIÓN COMPLEMENTARIA

El colectivo de sindicalistas de Zimbabwe se enfrenta a una dura política de represión. No pueden organizar libremente actos de protesta pacíficos y se arriesgan a ser detenidos y torturados por la ZRP y la CIO.

El 13 de marzo, los dirigentes del ZCTU Gilbert Marembo y Michael Kandukuti fueron agredidos por agentes de la ZRP que se habían presentado en la oficina del ZCTU con una orden de registro que les permitía apoderarse de todos los "materiales subversivos" que encontraran en el local. Los agentes pertenecían a la Sección de Orden Público de la Dirección de Investigación Criminal con sede en la Jefatura de Policía de Harare. El ataque fue presenciado por miembros de Abogados de Zimbabwe por los Derechos Humanos. Posteriormente, la policía se apoderó de volantes que anuncian las manifestaciones laborales del 3 y 4 de abril.

El 13 de septiembre de 2006, en Harare, el presidente del ZCTU Lovemore Matombo, su secretario General Wellington Chibebé y su primera vicepresidenta Lucia Matibenga fueron detenidos mientras trataban de protestar de forma pacífica por el deterioro de las condiciones sociales y económicas en Zimbabwe. También se detuvo a miembros del ZCTU en Harare, Beitbridge, Bulawayo, Mutare y otros centros urbanos. El día anterior a las protestas, la policía detuvo –al parecer, como medida preventiva– a varios dirigentes del ZCTU en sus domicilios y oficinas de Rusape, Gweru, Chinhoyi y Kariba (véase la AU 247/06, Índice AI: AFR 46/017/2006, del 14 de septiembre de 2006).

ACCIONES RECOMENDADAS: Envíen llamamientos de modo que lleguen lo antes posible, en inglés o en su propio idioma:

- pidiendo a la policía y a la CIO que garanticen la seguridad de Edward Dzeka, Joyce Musoni y otros sindicalistas de Chegutu que se enfrentan a amenazas;
- instando a la policía y a la CIO a investigar de inmediato las amenazas que, según informes, agentes de la ZRP han

dirigido a los sindicalistas, y llevar a los responsables ante la justicia;

- exhortando a la policía y a la CIO a respetar los derechos de los sindicalistas a la libertad de asociación y reunión, garantizados en el capítulo 21 de la Constitución de Zimbabwe, los artículos 10 y 11 de la Carta Africana de Derechos Humanos y de los Pueblos y el artículo 22 del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, en el que Zimbabwe es Estado Parte;

- recordando a la policía y a la CIO que la tortura está prohibida en virtud del derecho internacional, así como del capítulo 15 de la Constitución de Zimbabwe, y que las personas acusadas de tortura deberán rendir cuentas de sus actos.

LLAMAMIENTOS A:

Jefe de Policía Provincial de la Provincia de Mashonaland Occidental:

Provincial Commanding Officer Mashonaland West Province

Zimbabwe Republic Police

P O Box 292

Chinhoyi, Zimbabwe

Fax: + 263 6725370

Tratamiento: Dear Provincial Commanding Officer / Señor Jefe Provincial

Director General de la Policía de la República de Zimbabwe:

Police Commissioner Augustine Chihuri

Zimbabwe Republic Police

Police Headquarters

PO Box 8807

Causeway

Harare, Zimbabwe

Fax: + 263 4 253 212

Tratamiento: Dear Commissioner / Señor Director General

COPIA A:

General Agriculture and Plantations Workers' Union

PO Box 1952

Harare, Zimbabwe

Zimbabwe Congress of Trade Unions

P.O. Box 3549

Harare, Zimbabwe

y a los representantes diplomáticos de Zimbabwe acreditados en su país.

ENVÍEN LOS LLAMAMIENTOS INMEDIATAMENTE. Consulten con el Secretariado Internacional o con la oficina de su Sección si van a enviarlos después del 17 de mayo de 2007.*****